## PROMESEROS DE LA LIBERTAD



Cor. CARLOS A. LOMBANA C.

En el aniversario del Natalicio del Libertador, con motivo de la inauguración de la Plaza de Bolívar en la ciudad de Chiquinquirá y descubrimiento del Busto donado por la República de Venezuela.

Oficial del Arma de Artillería, egresado de la Escuela Militar de Cadetes en 1942. Adelantó el Curso Básico de Artillería en Fort Sill, Estados Unidos, Diplomado en Estado Mayor, ha desempeñado los siguientes cargos: Comandante de varias Unidades Táclicas de Artillería; Comandante Encargado del Centro de Artillería; Sub-Director de la Escuela Militar de Cadetes: Jefe de Estado Mayor de la Tercera Brigada. En la actualidad desempeña el cargo de Comandante de la Primera Brigada.

uestra cita en la plaza principal de la ciudad rinde homenaje a la presencia definitiva del Libertador, cuya trayectoria cruzó este meridiano del occidente boyacense.

Hoy hace exactamente 183 años inició su existencia para acrecerla sin medida, y los ojos que miraron tan lejos con el correr del tiempo, sin comprenderlo entonces, observaron seres y cosas de esta tierra de América cuya vida se torna fuerte y promisoria, de firmes contornos para albergar la libertad del hombre y la preservación constante de sus naturales derechos, sin que eventuales circunstancias opaquen la organización republicana, norma y norte para la voluntad soberana de los pueblos que la forman.

En realidad ha sido escogido el día, aniversario de su nacimiento, para formalizar el regreso del Libertador a la ciudad boyacense, plena de tradiciones y de fe en los designios del Altísimo, donde se venera y rinde culto especial a la Virgen Patrona de Colombia, ante quien llegó el insigne "Peregrino de la Libertad".

Para el departamento de Boyacá, autoridades de todos los niveles y ciudadanos, el culto a la memoria de nuestros libertadores ha sido rendido así sea con austera sencillez en la ejecución de los actos, pero dando a cada uno valor espíritual incomparable.

La figura del Libertador recorre las mentes juveniles en nuestras escuelas v establecimientos docentes, habita la inmensa mayoría de los hogares y su sombra cabalga aún en campos y poblados. Ocupa lugar prominente en la historia, no solo en narración de acontecimientos notables, sino como base para el análisis de filosofía v sistema en procedimientos políticos y militares. Campea el guerrero en el cuento clásico de hechos relativos a la independencia e invade la levenda donde se le atribuyen poderes extraordinarios, propios de un ser superior nacido para vencer y crear.

La presencia del Libertador está no únicamente demarcada por hitos y monumentos que marginan sus itinerarios de victoria v de triunfo, sino, como llama viva en la mente de todo boyacense. Ello explica el afán y preocupación de villas y ciudades para disponer un lugar donde el bronce de su figura y las letras de su nombre estén a la vista, como grande o sencillo monumento que recuerde a los vivientes la memoria imperecedera del Padre de la Patria. Es anhelo de Boyacá y tributo que desea ofrendar al guerrero inmortal fuente de grandes ideales y famosas hazañas. Es la razón, ciudadanos venezolanos, para premiar la gentileza de la patria hermana.

Las autoridades de la ciudad haciendo suyo el clamor ciudadano y conscientes del deber en el culto a la memoria de los próceres, han dado paso definitivo para honrar al genio que nos diera con su espada e inteligencia la condición de pueblo libre, soberano y único rector del propio destino.

Esta plaza, llamada hasta ayer de la Libertad, lo será en adelante de Bolívar por disposición municipal. ¿Cuál la razón?

Muy clara v explicable: Simón Bolívar es el alma de la libertad en nuestros pueblos. Fue sin duda su espiritu grandioso natural aliento para muchas esperanzas, su espada incansable la insignia de victoria y su obra "la esclavitud vencida". Bolívar, nervio v guía de la libertad americana, conductor de empresas al parecer imposibles, "fue político que se afanó constantemente por dar estabilidad institucional a los derechos y garantías de los ciudadanos. sin sombra alguna de imposición y de fuerza, cuvo sistema condenó invariablemente, declarando que un soldado feliz no adquiere ningún derecho para gobernar a su Patria".

Los creyentes en la Verdad, quienes aceptamos y seguimos la doctrina de la Iglesia Católica Romana, consideramos a la Madre de Dios como eficaz y definitiva intercesora para obtener de El, remedio a nuestros males y congojas. Constituye esta ciudad y en ella el templo consagrado a la Virgen de Chiquinquirá un lugar de peregrinación de fe y esperanza para recibir divino consuelo en las tribulaciones. Así, la Virgen recibe al peregrino, y de su infinita bondad salen las dádivas. La Virgen escucha al peregrino.

El Libertador incansable "peregrino de la libertad" en su visita de junio de 1828, llegó directamente ante el altar de seguro también en acto de promesa, porque las incidencias narradas por la historia dan lugar a la interpretación. El Libertador, de rodillas le confió a la Virgen sus congojas y aflicciones, imploró protección y tal vez, por qué no decirlo le entregó su destino cuando empezaba a presentir que parte de los sucños se eclipsaban y la flaqueza humana bería sus sentimientos

Puestas las manos musitó una plegaria, elevó el corazón a la augusta Madre y confirmó su fe dando ejemplo con tal acto que recoge la historia, a los grandes y a los poderosos, a los guerreros y a los ciudadanos, a los pequeños y a los desvalidos. Al término de la oración lo refieren testigos, "Bolívar se alzó de repente; vió su manos: estaban empapadas con el llanto, y salió". Había cumplido un propósito, seguramente allí se le fijó el destino, llevando nombre y gloria a la inmortalidad

Estamos aquí en la ceremonia en cumplimiento de un deber obligatorio para los habitantes de esta ciudad, primera en el occidente boyacense. Nuestro Ejército representado por Unidades de la Primera Brigada no podía estar ausente en el homenaje a su jefe de otros tiempos y bajo cuyo mando escribió también páginas brillantes de acción y heroismo.

Pero, ¿quién ha contribuido en forma generosa? El Gobierno de Venezuela, por intermedio del señor Embajador Miguel Angel Burelli Rivas dignísimo representante, quien gana minuto a minuto el aprecio y gratitud permanente de mis compatriotas y al entregar a la municipalidad por donación el busto del Libertador, renueva una vez más en Boyacá la hermandad bolivariana y estrecha positivamente los vínculos que unen a su patria con la nuestra.

Venezuela siente a Bolívar en todos sus confines, Colombia honrará eternamente la memoria del Padre de la Patria y en él siente también a su hermana Venezuela. Pero hay otros actos y otros hombres que acercan y confunden las patrias comunes del Libertador. Son actos como el presente, que llevan un excepcional significado y trasladan los espíritus de un lado a otro sobre montañas y accidentes geográficos, únicos obstáculos que separan físicamente a los dos pueblos hermanos.

Son hombres como el Embajador Burelli Rivas en quien Colombia siente a Venezuela por que él, con su espíritu nobilísimo y de cordial simpatía, lleva con su presencia y con sus obras el alma venezolana y la patria del Libertador a todos los rincones de la nuestra, honrados con su visita e hidalga personalidad Bolivariana.

A todos los ciudadanos que me escuchan y en especial a la juventud deseo expresarles con el sentimiento natural del soldado que ama la libertad y la defiende como herencia de nuestros próceres, cuáles las razones de un culto que durará mientras existan las repúblicas hermanas, concebidas y creadas ha ya tiempo, y por que Bolívar "tiene que hacer aún en América" y en particular en los pueblos creados por su constancia redentora.

Para responder, ninguna forma mejor que la empleada por el Reverendo Padre Barnola en la Sociedad Bolivariana de Venezuela, en extraordinaria oración que hace honor a las letras del habla castellana y cuya elocuencia es don preciado y envidiable.

Decía el Padre Barnola: "Toda luz debe ser puesta, sí, en lo más alto. Y por qué Bolívar, para nosotros que fuímos engendrados al civismo bajo el calor vivificante de su acción libertadora, y de la luz ejemplar de sus ideales y enseñanzas, es faro cuyos resplandores, lejos de extinguirse con los años, antes crecen en permanente mediodía de irradiación fulgurante, por eso el símbolo evocador de su figura, plasmada en piedra o en bronce, debe alzarse en el más empinado candelabro de su recuerdo, la marcha de los

destinos de estas tierras americanas, donde un día lo colocó, no sin admirable previsión, la mano sabia y poderosa de la Providencia".

Y más adelante continuaba:

"Y ahora de nuevo la pregunta: ¿Por qué Bolívar? Porque todavía -- repetimos con Martí- y quizás como nunca en la actual encrucijada de la vida del mundo, todavía tiene que hacer en América. Porque hoy como ayer y como mañana, el recuerdo y el ejemplo vivos de su persona, de su obra y de su pensamiento, tienen que servirnos de estímulo ardoroso para que nuestra América siga siendo América, una en la unidad que trascíende toda frontera y toda división política: la unidad de la libertad frente a todo peligro o intento de sumisión y esclavitud a cualquier yugo extranjero que daría al traste con la soberanía republicana v cristiana de nuestro continente".

En esta ceremonia se cumplen también otras promesas de significación profunda y que en lo espiritual tienen similitud con la visita del Libertador que motivo sus lágrimas aquel día de junio de 1828.

Una promesa de las autoridades y gentes de Chiquinquirá en retener para siempre la figura inmortal de Bolívar.

Una promesa del señor Embajador de Venezuela que hace real el anterior propósito y por cuyo motivo se guardará con el ilustre diplomático hermano el más perdurable reconocimiento.

Una promesa también del Ejército de Colombia, como deber que la República señala: guardar el tesoro inmenso de la libertad y la estructura institucional de su voluntad, mantener la paz y la tranquilidad y contribuir a llevar el mayor cúmulo de felicidad a todos los hogares de la Patria que el Libertador nos dió y conservamos "grande, respetada y libre".

## ALMACEN REFRIGERACION

BOGOTA Carrera 10 No. 19-32 — Teléfono 429-729

CALI Calle 14 No. 3-00 — Teléfono 81-524

BARRANQUILLA Carrera 43 No. 43-56 — Teléfono 16-354

MEDELLIN Cundinamarca No. 53-9 — Teléfono 427-706

VENTAS POR MAYOR Y DETAL





EQUIPOS, PARTES Y REPUESTOS PARA REFRIGERACION Y AIRE

Acondicionado, Doméstica, Comercial e Industrial

UNA ORGANIZACION AL SERVICIO DE LA INDUSTRIA DE REFRIGERACION